
REPUBLICA DE COLOMBIA 
GOBERNACION DE VICHADA 

DESPACHO DEL GOBERNADOR 
100/ a  U 855 
Puerto Carreño, Vichada 	2 0 FEB 2019 

Doctor 
DIEGO FERNANDO HERNANDEZ LOSADA 
Director General COLCIENCIAS 
Avenida Calle 26 # 57-41 Torre 8 Pisos de¡ 2 al 6 
Bogotá D.C, Colombia 
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Ferh: 2019-02-25 122245 U,Rd,LEREU0A Rd No:20192430078752 
Ar,nto MODIFICACIONPLAI Y ACUERDO ESCRATEGICO DEL DEPTO DE VI 
A,,exo, ACI'AYLISTADODE ASISTENTES 
Rm,,itm,te: GOBERNACION DE VICHADA 
De,th,o REGALIAS 

Asunto. Modificación Plan y Acuerdo Estratégico del Departamento de Vichada PAED 

Respetado Doctor Hernández: 

Por medio de la presente, me dirijo a su despacho con el fin de informar que el departamento de Vichada a través del CODECTI 
conformado mediante la ordenanza N° 015 de¡ 08 de diciembre de 2017, y  en atención a recomendación de la mesa técnica que 
acompaña la formulación del proyecto de producción de cacao, el pasado 14 de febrero del presente año, aprobó modificación en 
el nombre inicial del proyecto, el cual fue priorizado e incluido en la actualización realizada al Plan y Acuerdo Estratégico 
Departamental PAED el año pasado. 

A continuación, se relaciona el nombre de la iniciafiva modificada y solicito de su colaboración con la publicación de la presente 
actualización en la página web de Colciencias, puesto que se están adelantando los ajustes necesarios para que sea aprobado 
dicho proyecto que impulsa el desarrollo productivo del departamento de Vichada. 

No APUESTA PAIS LINEA 
PROGRAMATICA 

FOCO AL QUE LE 
APUNTA EL 
PROYECTO  

NOMBRE DEL PROYECTO 

T Apuesta 2. Empresas Llnea programática 2. Foco temáco 1. "IMPLEMENTACIÓN 	DE 	UN 
más 	sofisticadas 	e Fortalecimiento 	de 	la Agroindustria MODELO DE INNOVACIÓN EN LA 
innovadoras cultura y/o gestión 	de PRODUCCIÓN DE CACAO PARA 

la 	innovación EL 	MEJORAMIENTO 	DE 	LOS 
empresarial 	en 	los FACTORES DE COMPETITIVIDAD 
focos priorizados en el EN 	EL 	DEPARTAMENTO 	DE 
departamento. VICHADA". 

Por lo anterior, agradezco su atención y colaboración con dicho asunto. 

Cordialmente, 

írnadorOS ALVA5iZ MORALESf 
 del Depa amento de Vic da 

,y(esidente del CODECTI 

Reviso y Aprob6.pRBIr\EYS 
Secretario díPlaneación y Desarrollo 

Proyectó. Katty Zulay Yanez González 
Coordinadora CODECTI 

Anexo. Aa sesión CODECTI, cuatro (04) folios 

- Secretario Técnico del CODECTI 

Calle 18 No. 7-48 Barrio El Centro "Palacio de la Gobernación" Puerto Carreño 
Cel. 321 2038734 - Cód. Postal 9900011 Nit 800 094 067 -8 

www.vichada.gov.co  1 despacho©vichada.gov.co  
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ACTA N°002 

HORA - FECHA FEBRERO 14 DE 2019 

LUGAR SALA DE JUNTAS DE LA GOBERNACION. 

DEPENDENCIA QUE 
SECRETARIA DE PLANEACIÓN Y DESARROLLO TERRITORIAL. CONVOCA 

PROCESO Concejo Departamental de Ciencia Tecnología e Innovación CODECTI 

TEMA Avances en la formulación del proyecto de innovación en la producción de cacao. 

Socialización por parte de la Corporación Educativa y Cientlfica COSMOS. 
OBJETIVO 	 Modificación del nombre del proyecto en el PAED. 

El día 14 de febrero de 2019 siendo las 03:00 Pm se reunieron en la sala de Juntas del palacio de la gobernación los 
integrantes del Concejo Departamental de Ciencia Tecnología e Innovación. 

ORDEN DEL DIA: 
Llamado a lista y Verificación del quorum. 
Intervención por parte de los formuladores del proyecto (presentación de avances - modificación nombre del 
proyecto) 
Concepto del CODECTI. 
Proposiciones y varios. 

DESARROLLO DE LA AGENDA 

Se da Inicio a la reunión con un saludo de bienvenida, por parte de la profesional Katty Vanez coordinadora del 
Codecti, quien agradece la presencia y compromiso de los integrantes. Se procede a verificar el quorum y 
seguidamente se da la palabra a la señora Adriana González, miembro del equipo formulador del proyecto de 
innovación en la producción de cacao, quien saluda al concejo y lleva a cabo una descripción del avance que se ha 
realizado con los diferentes actores así: 

El 23 de octubre de 2018 se llevó a cabo una mesa técnica en Colciencias por solicitud de la Gobernación y 
el grupo formulador. Esta solicitud se realiza con fin de escuchar a los diferentes evaluadores y conocer al 
detalle las observaciones hechas por ellos y dar una respuesta acertada en una siguiente presentación del 
proyecto. 

Dentro de las observaciones solicitadas se encuentran: 
Verificar la población beneficiada ya que no solo se puede hablar de. los productores como tal si no que esto 

también abarca a su núcleo familiar. 
Tener en cuenta los proyectos que se están llevado a cabo en la región para no incurrir en una doble financiación. 
Desagregar la tercera actividad para que sea más explícito y más acorde con la región y su componente 

sociodemográfico 
La matriz de riegos no contempla factores asociados a fenómenos climáticos, que para el caso serían basados en 

la variabilidad climática de las zonas a impactar, con las medidas de mitigación. 
Se debe describir con precisión los perfiles de selección de la población a impactar. 
El talento humano presenta un componente alto en número, debe hacerse revisión. 
Como sería la sostenibilidad de la plataforma web en caso de que esta fuera un recurso necesario. 
Por qué no se incluyó una universidad si bien no del Departamento, por lo menos que sea regional, No aparece 

Agrosavia como un actor importante en temas de innovación en cacao a nivel nacional. 

A partir de las observaciones hechas por Colciencias y teniendo en cuenta lo manifestado en el Codecti realizado en 
septiembre de 2018, se empiezan a hacer ajustes de forma y fondo en todo el documento. Los ajustes realizados y 
pendientes por realizar parten adicionalmente de la visita a la inspección de Guerima hecha por parte del equipo 
formulador. 

¡Antes de imprimft este documento... piense en el medio rnbiente! 
F02.PROI. P01.MPAPO1 Versión 2.0 
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Dentro de la reunión sostenida con los productores se obtuvo información real sobre sus necesidades, entre las 
cuales sobresalió la necesidad de la adquisición de un camión que les permita movilizarse más fácilmente dentro de 
la zona en época de verano, pues en época de invierno ya cuentan con una embarcación que les permite trasladarse 
entre las inspecciones y municipios aledaños. Se habló de la factibilidad de esto y que ellos se harían responsables 
de la sostenibilidad del mismo en caso de adquirirlo. 

Con respecto al tema de donde se llevaría a cabo la planta de beneficio la asociación puso a disposición del proyecto 
un predio que cuenta con escrituras y no posee inconveniente alguno. (se anexa documento del Incoder entregado 
por Don Isidro presidente de la asociación). 

Se entabló un acercamiento con las FAC en el momento que ellos aterrizaron en la zona donde se encontraba el 
equipo formulador para ir recoger el cacao, en este acercamiento se habló que el conveniente aún está latente por 
más de un año pero que podría alargarse y seguir yendo a recoger el cacao como se ha venido realizando. Se 
cuenta con datos del teniente y está pendiente de hacer una reunión en el lugar que ellos dispongan para establecer 
un apoyo mancomunado. 

Se visitaron cultivos de cacao con el señor Juan Urbano, campesino cacaotero, miembro de la red cacaotera quien 
les contó su historia de vida y les dio consejos sobre la producción, cosecha y post cosecha; durante la visita se 
generé el compromiso de una reunión en la ciudad de Bogotá para desarrollar contactos por parte de la asociación y 
la red cacaotera, así mismo, se hizo una valoración de una muestra del cacao que se produce en la zona. 

A partir de esta visita y acercamiento se realizan cambios estructurales dentro del proyecto en cuanto a la 
capacitación en transformación del cacao, pues no solamente se presupuesta dictar en la zona si no que se traerá a 
productores a Bogotá para que vean el próceso y las diferentes alternativas de productos que se pueden obtener a 
partir de la calidad y variedad del cacao de la región. Dentro del proyecto se incluye la asesoría y acompañamiento 
inicial para poder obtener la marca y sello de la región, se plantea que su nombre sea "Kuyubí'. 

Se espera que los ajustes en cuanto a la parte técnica y presupuesto teniendo en cuenta todos los requerimientos 
hechos por los diferentes actores queden listos al finalizar febrero para poder nuevamente el proyecto ante 
Colciencias. 

Pide la palabra el señor Fidel Cano, delegado de la Comisión Regional de Competitividad e Innovación haciendo 
referencia al costo de la maquinaria y manifestando que el cacao puede tener buena calidad si se trata 
artesanalmente, sin necesidad de la planta por lo que interviene Jhon Quiceno diciendo que el cacao si puede salir 
con calidad mas no con los estándares que exigen las casas de compra por lo que es necesario todo el proceso y se 
garantiza la calidad y el tiempo de utilidad, al mismo tiempo los integrantes del CODECTI manifiestan que están 
convencidos de que este proyecto es de impacto y muy bueno para la región, pero quieren que estos recursos se 
inviertan de la mejor manera en beneficio del pueblo vichadense, Lizeth Castro, delegada del SENA, manifiesta que 
en su opinión sería bueno hacer un estudio de mercado, acompañado de estudios ambientales, sociales y 
económicos, sería muy bueno poder contratar esto con la empresa experta. 

El señor Gobernador del Vichada manifiesta que para hacer un estudio de mercado en el departamento 
específicamente en el municipio de cumaribo conlleva mucho tiempo y la formulación del proyecto se tiene que 
agilizar dado que se aspira a que entre los meses de marzo máximo abril ya se pueda tener aprobado el proyecto, 
así mismo hace la aclaración de que el vichada se encuentra muy apartado por tal motivo no se podría buscar 
alternativa diferente dado que el territorio donde se va a ejecutar el proyecto está rodeado de selva, por lo que la 
comunidad ve necesario solicitar un camión para sacar el producto a tiempo y así garantizar la buena calidad. 

Seguidamente interviene la doctora Leyla Marulanda gestora regional de competitividad por parte del sector privado 
CCV, manifestando que el Vichada está muy lejos del centro del país y los costos son muy altos, que es entendible 
que la inversión para ejecutar el proyecto debe ser elevada por las condiciones de nuestro departamento y hace la 
claridad de que cuando el Codecti sugiere o recomienda ajustar ciertos elementos del proyecto es porque se quiere 
que los recursos que son bastantes sean bien invertidos y generen desarrollo y sostenibilidad en el departamento. 

La licenciada Carlina Rojas, representante del sector marafionero manifiesta que si el mercado internacional exige 
unas condiciones para el cacao y esas condiciones las ofrece el cacao en el vichada ¿porque no apuntarle a el 

¡Antes de imprirr,fr este documento... piense en Cl medio ambiente! 
F02.PROI. P01.MPAPO1 Versión 2.0 
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mercado internacional? Es mejor pago y mejor inversión para la región. 

Jhon Quiceno, representante legal de la Corporación Cosmos, manifiesta que ellos están presentando algo que ya 
conocen, que reciben de la mejor manera cada recomendación y por supuesto las tendrán en cuenta dentro de los 
ajustes, dice que pueda que les devuelvan el proyecto nuevamente? pero como dice el señor gobernador si este 
proyecto y el de marañón no se presentan, perdería el departamento la oportunidad de invertir dichos recursos en 
apuestas productivas e innovadoras tan importantes para la región, por lo que también interviene el doctor Arbey 
Sánchez, secretario de planeación y desarrollo territorial departamental, quien le socializa al Codecti correo 
electrónico enviado por el equipo formulador del proyecto de marañón, en el cual se reitera la necesidad de avanzar 
de manera rápida con los ajustes, dado que se encuentra en trámite el proceso de transformación de Colciencias, y 
así mismo aquellos proyectos que no hayan sido aprobados antes de diciembre de 2019, quedarán sin 
financiamiento, por lo cual siguieren tener la información requerida hasta el 24 de marzo a más tardar, por lo que el 
señor Jhon Quiceno comenta que hay 250 proyectos a nivel nacional que están en fase de revisión y al no aprobarse 
dichos recursos entran al proceso de convocatoria y en el caso del marañón ya se lleva mucho tiempo si no se mete 
la ficha en aprobarlo, los recursos se van y eso es lo que no se quiere para ese proyecto ni el de cacao, los cuales 
están prionzados. 

Seguidamente y para finalizar su intervención, el equipo formulador solícita a los integrantes del Codecti aprobación 
para unificar el nombre del proyecto ya que en el PAED quedo registrado el nombre "DISENO DE UN MODELO 
EMPRESARIAL EN LA PRODUCCIÓN DE CACAO PARA EL MEJORAMIENTO DE COMPETITIVAD EN EL 
DEPARTAMENTO DE VICHADA CUMARIBO" y por ajustes después de la primera revisión por parte de Colciencias 
se avaló el nombre registrado en la actual MGA "IMPLEMENTACIÓN DE UN MODELO DE INNOVACIÓN EN LA 
PRODUCCIÓN DE CACAO PARA EL MEJORAMIENTO DE LOS FACTORES DE COMPETITIVIDAD EN EL 
DEPARTAMENTO DE VICHADA", interviene Katty Yanez, quien procede a coordinar la votación por parte de los 
integrantes del CODECTI en donde todos estuvieron de acuerdo en que si es procedente modificarlo en el PAED, 
pues si no queda como se está trabajando en las mesas técnicas, no va a coincidir, no se va a poder avanzar en la 
formulación y en ajustes para una posterior presentación. 

Se agradece por parte del señor Gobernador la asistencia a los integrantes del Codecti y se la por terminada la 
sesión. 

No se presentaron proposiciones y varios. 

No Siendo otro el motivo de la reunión, se da por terminada a las 04:00 Pm. 

NOMBRE CARGO INSTITUCIÓN FIRMA 

LUIS CARLOS ALVAREZ GOBERNADOR GOBERNACIÓN DE 
MORALES PRESIDENTE CODECTI VICHADA 
DERBIS ARBEY SANCHEZ SECRETARIO DE 
CABRERA PLANEACION Y DT GOBERNACIÓN DE 

SECRETARIO TECNICO VICHADA 
DEL CODECTI  
GERENTE AGAF 

FIDEL CANO FLOREZ DELEGADO CRCI  
Se anexa listado de LEYLA ASTRID MARULANDA DELEGADA CAMARA DE 

ARIAS COMERCIO DE CONFECAMARAS asistencia a la 
VILLAVICENCIO  reunión 

MARIA CRISTINA LEMA ARIAS FUNDACION 
BIOLOGA DELEGADA ORINOQUIA 

CARLOS UPEGUI CASTRILLON 
DOCENTE DELEGADO UNIMINUTO 

L$ZETH CASTRO MERCADO LIDER APICULTURA 
DELEGADA SENA 

¡Antes de imprimir este ctocumento... piense en el mectio ambiente! 
F02.PRO1. P01.MPAPO1 Versión 2.0 
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CARLINA ROJAS AQUINO ASOCIACION DE PRESIDENTE MARAÑONEROS 

DIVA TATIANA BETANCUR 
DIRECTORA UNAD 

KATTY ZULAY YANEZ PROFESIONAL CTel, 
GONZALEZ Emprendimiento Y GOBERNACION- 

Competitividad - SECRETARIA DE 
COORDINADORA PLANEACION Y DT 
CODECTI  

TANIA PATRICIA RODRIGUEZ Tecnóloga apoyo GOBERNACION- 
programa de Ciencia, SECRETARIA DE 
Tecnología e Innovación PLANEACION Y DT 

ADRIANA GONZALEZ Corporación educativa y Formuladora proyecto científica COSMOS 

JHON HENRY QUICENO Representante legal - Corporación educativa y 
formulador proyecto científica COSMOS 

JOHANA BAUTISTA Profesional invitada SENA 

k'. 
Revisó: Katty Yánez 
Profesional CTeI, Emprendimiento y Competitividad 

Tania Rodríguez 
Tecnóloga Contratista SPDT. 

¡Antes de Imprimir este documento,.. piense en ci medio ml'iente! 
F02.PRO 1. P01 .MPAPO 1 Versión 2.0 
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LISTADO DE ASISTENCIA 

PROCESO Consejo Departamental de Ciencia Tecnología e Innovación CODECTI 

TEMA Avances en la formulación del proyecto de innovación en la producción de cacao. 

DEPENDENCIA Secretaría de Planeación y Desarrollo Territorial 

LUGAR Sala de juntas palacio de la Gobernación 
J FECHA  1 	14 1021  2019 	

1 
1 HORA INICIO: 03:00 PM 

HORA FINAL: 04:00 PM 

AGENDA 
Socialización por parte de la Corporación Educativa y Cientifica COSMOS. 
Modificación del nombre del proyecto en el PAED. 1 
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Antes de imprimir este documento... piense en el medio ambiente! 	
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